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ябры грамадзянскай 
ініцыятывы «Шклоўскі 

магістрат» і Магілёўскай аблас-
ной арганізацыі РГА «Таварыст-
ва беларускай мовы імя Фран-  
цішка Скарыны» накіравалі ў 
Шклоўскі райвыканкам ліст з 
прапановай аб сумесным правя-
дзенні «круглага стала» аб ролі 
мясцовага самакіравання і гісто-
рыі Магдэбургскага права на 
шклоўскай зямлі. У адказе з рай-
выканкама паведамілі, што трэ-
ба падаць заяўку ў адпаведнасці 
з Законам «Аб масавых мерап-
рыемствах», пасля чаго яна буд-
зе разгледжана і будзе вынесе-
на рашэнне. 
     Як паведамляе шклоўская не-
залежная газета «Шклоў-ін-
фо» (№ 9 за май 2015), прапано-
ва аб сумесным правядзенні 
мерапрыемства ў Шклоўскі рай-
выканкам накіраваў старшыня 
Магілёўскай абласной арганіза-
цыі РГА «ТБМ імя Ф. Скарыны» 
Яраслаў Клімуць. У адказ на 
прапанову ён атрымаў з Шклоў-
скага райвыканкама ліст, падпі-
саны старшынёй Шклоўскага 
райвыканкама Аляксандрам 
Бойка. У лісце старшыня райвы-
канкама паведаміў актывісту, 
што «На Ваш зварот па пытан-
ні правядзення грамадскага кру-
глага стала на тэму «Магдэ-
бургскія традыцыі на Магілёў-
шчыне» у Шклове 18 красавіка 
2015 г. Шклоўскі раённы выка-
наўчы камітэт у адпаведнасці з 
артыкулам 5 Закона Рэспублікі 
Беларусь «Аб масавых мерап-
рыемствах у Рэспубліцы Бела-
русь» паведамляе, што вамі не 

выкананы патрабаванні ў част-
цы належнага афармлення зая-
вы, а менавіта: не пазначана 
пэўнае месца правядзення, кры-
ніца фінансавання дадзенага 
масавага мерапрыемства, імя 
па бацьку, дата нараджэння і 
грамадзянства арганізатара. 
На падставе вышэйпаказанага 
вам неабходна падаць заяву ў 
Шклоўскі райвыканкам у адпа-
веднасці з патрабаваннямі вы-
шэйназванага Закона, пасля ча-
го яна будзе разгледжана і вы-
несена па ім рашэнне». 
     Мясцовая грамадскасць чака-
ла ад раённых уладаў крокаў на-
сустрач і прапановы аб правя-
дзенні «мерапрыемства» ў бу-
дынку шклоўскай ратушы або ў 
мясцовым краязнаўчым музеі, 
піша «Шклоў-інфо». Замест гэта-
га быў атрымана незразумелае 
ліст з адмовай. 
     У выніку «круглы стол», прыс-
вечаны магдэбургскім традыцы-
ям і мясцовым самакіраванні на 
Магілёўшчыне, у якім прынялі 
ўдзел не толькі мясцовыя грама-
дскія актывісты, але і госці з Ма-
гілёва, Мінска і нават з Францыі, 
у Шклове быў усё ж праведзены 
ў прыватным памяшканні. 
     Чым перашкаджала гэтае не-
палітычнае мерапрыемства 
шклоўскім уладам, застаецца 
абсалютна незразумелым. 
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 красавіка 2015 года А.Лу-
кашэнка наведаў Слаўга-

радскі раён  Магілёўскай воб-
ласці як адзін з рэгіёнаў па-
цярпелых ад аварыі на Чарно-
быльскай атамнай станцыі ў 
1986 г. За час наведвання раё-
на, ён пабываў на шматлікіх 
аб’ектах г.Слаўгарада, суст-
рэўся з гараджанамі, ветэра-
намі вайны.  
     Пасля яго ад’езду са Слаўга-
рада, мне ўдалося паразмаў-
ляць з гараджанамі і, нават, з 
адным  непасрэдным удзельні-
кам сустрэчы з кіраўніком краі-
ны. Слаўгарадцы выказалі роз-
ныя ўражанні аб гэтым мера-
прыемстве, але ў адным іх по-
гляды цалкам супалі: жыхары 
горада, мясцовыя ўлады вельмі 
прыстойна падрыхтавалі горад 
для сустрэчы высокага госця і 
што горад Слаўгарад так шыкоў-
на ніколі раней не выглядаў. 
     Так склалася, што ў Слаўга-
радзе за ўсе часы незалежнасці 
краіны не праводзіліся вялікія 
мерапрыемствы дзяржаўнага 
маштабу. У  эканоміку, інфра-
структуру, добраўпарадкаванне 
раёна не ўкладаліся аграмад-
ныя бюджэтныя сродкі, як гэта 
было ў іншых рэгіёнах. Але жы-
харам раёна, мясцоваму кіраў-
ніцтву пры мінімальных фінанса-
вых укладаннях з бюджэту ўда-
лося зрабіць так, што горад стаў 
выглядаць не горш, а, нават, і 
лепей за іншыя гарады, дзе ў 
розныя гады праліваліся  грашо-
выя “дажджы” на добраўпарад-
каванне тэрыторый. 
     А ўжо 2 мая 2015 года А. Лу-
кашэнка ў чарговы раз за апош-
нія месяцы наведаў Шклоўшчы-
ну, дзе ў яго адбылася на-
рада па пытаннях развіцця 

«Круглы стол»  

шклоўскія ўлады палічылі  

масавым мерапрыемствам 
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фермерства. Мы не можам кан-
статаваць, ці звярнуў ён увагу 
на гэты раз на стан добраўпа-
радкавання горада, праязджаю-
чы праз Шклоў на Александрыю, 
але, калі звярнуў, то адназначна 
павінен быў заўважыць, як змя-
нілася сітуацыя з добраўпарад-
каваннем у негатыўны бок. 
     У адным з нумароў “Шклоў-
інфо” за красавік 2015 г. рэдак-
цыя газеты ўжо ўздымала гэтае 
пытанне, і раённыя ўлады ста-
ноўча адрэагавалі на крытычны 
матэрыял аб канкрэтных фак-
тах, размешчаных ў газеце, 
часткова прыняўшы меры па вы-
праўленні сі-
туацыі на 
ўказаных ка-
мунальных 
а б ’ е к т а х . 
Але, на-
жаль, нада-
лей справа 
не пайшла. 
     В і д а ц ь , 
усё пагалоў-
на кіраўніцт-
ва Шклоў-
скага райвыканкама і Жылкамга-
са з нядаўняга часу носяць якія-
сьці “ружовыя” акуляры, што 
скажаюць іх зрок і не дазваля-
юць бачыць рэальны стан рэчаў. 
     Ну як можна, напрыклад, ра-
мантаваць сцены гарадской лаз-
ні  не ліквідаваўшы прычыны гэ-
тых разбурэнняў. Бо, да прык-
ладу, ўжо колькі год на сценах 
лазні растуць бярозкі, якія сваімі 
каранямі развальваюць струк-
туру цэглы. 
    А можа быць гэта асваенне 
кіраўніцтвам ЖКГ і райвыканка-
ма новага спосабу нарыхтоўкі 
венікаў? 
     Або яшчэ прыклады, якія не-
магчыма абмінуць. 
     У сакавіку 2015 года з вялікай 
пампезнасцю быў адчынены но-
вы магазін “Родны кут” па адра-
се вул.Дзікуна, 26 у Шклове. На 
адкрыцці прысутнічалі старшыня 
райвыканкаму Бойка, яго намес-
нік Гузаў, кіраўніцтва райспа-
жыўсаюзу, іншае чынавенства, 
былі запрошаны прадстаўнікі 
тэлебачання, радыё, газет.  Га-
раджанам адкрыццё гэтага шэ-
раговага аб’екту - магазіна было 
прыпаднесена як вялікае дасяг-
ненне мясцовых уладаў.  

       І той, хто быў на адкрыцці і 
бачыў толькі фасадную частку 
аб’екту, быў з большага задаво-
лены. Але ж варта было загля-
нуць з супрацьлеглага, тыльнага 
боку аб’екту, то можна было заў-
важыць і гурбы смецця, і неза-
вершанае добраўпарадкаванне 
тэрыторыі вакол будынка. І са-
мае прыкрае, што пры праклад-
цы камунікацый да магазіна бу-
даўнікамі была пашкоджана ды 
так і не адноўлена дабротная 
тратуарная дарожка да жылога 
дома.  
     У Шклове ўжо, відаць, закла-
дзена традыцыя: пры будаўніцт-

ве аднаго аб’екта – ламаць ін-
шыя.  
     Складваецца ўражанне, што 
шклоўскае чынавенства днямі 
сядзіць у сваіх кабінетах, альбо 
катаецца па горадзе ў службо-
вых аўтамабілях, не бачачы, 
што ў тым горадзе дзеецца. На-
ват заробкі ім, мабыць, прыно-
сяць у кабінеты на працоўнае 
месца. Бо, каб яны атрымлівалі 
іх па картках, то заўважылі б, 
што дзеецца на вуліцы ў раёне 
аграпрамбанка. 
    Відаць, каб яно зашавялілася, 
неабходны прыезд  у горад кі-
раўніка дзяржавы, дзе б ён мог 
пахадзіць па вуліцах, сустрэцца 
з жыхарамі і ў выніку зрабіць 
неабходныя высновы. Па інша-
му нашае чынавенств праца-
ваць не ўмее.  
     Таму, паважаныя шклаўчане, 
давайце прапануем кіраўніку 
краіны, каб і ён не проста пра-
язджаў праз горад па маршруце 
на Александрыю, а зрэдку вы-
ходзіў з машыны і праходзіўся 
пешшу па вуліцах горада. 
     Глядзіш, і ад яго прыездаў на 
радзіму шклаўчанам будзе ка-
рысць. 
                 Рыгор КАСТУСЁЎ. 

адение экономики Мо-
гилевской области 
продолжается. По 

итогам работы за 2014 год 
валовой региональный про-
дукт составил 97,5% к пока-
зателю предыдущего года – 
это худший результат в 
стране. Фактически с начала 
пятилетки экономика облас-
ти не сдвинулась с места - 
валовой региональный про-
дукт при прогнозе роста на 
47% «вырос» только на 3,8%. 
     Закономерно плохо сработал 
промышленный сектор экономи-
ки области - 98,1% к уровню 
2013 г., а с начала пятилетки ин-
декс роста производства про-
мышленной продукции в 10 раз 
ниже среднереспубликанского 
показателя. Стратегические 
ошибки республиканского и 
местного руководства в опреде-
лении развития промышленных 
предприятий, ставка на госсоб-
ственность, ориентирование на 
российский рынок сбыта, непро-
думанная ценовая политика 
привели к тому, что в 2014 г. 
промышленностью области не-
дополучено продукции на 2,8 
трлн. рублей. Наибольшее сни-
жение отмечается на Могилев-
ском вагоностроительном заво-
де, Бобруйскагромаше, Бобруй-
ском заводе тракторных дета-
лей и агрегатов, Могилевском 
металлургическом заводе, заво-
де “Электродвигатель”. При 
этом запасы готовой продукции 
на предприятиях области возро-
сли на 10% и на начало 2015 г. 
составили 3,4 трлн. рублей – 
79% от среднемесячного объе-
ма производства.  
     Антирекорд же темпов роста 
установлен строительной отра-
слью области - лишь 81,9% к 
уровню 2013 г. Весьма тревож-
ная тенденция - в области с 
начала пятилетки введено жи-
лья только 44,6% к плану. 
     Провалено задание по росту 
зарплаты – оно выполнено на 
97,2%, хотя зарплата в Могилев-
ской области и так самая малая 
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в Беларуси. Более того, в десят-
ке районов страны с самой низ-
кой зарплатой шесть из нашей 
области. Проблемы в области 
даже не с ростом зарплаты, а с 
ее выплатой: стеклозавод «Ели-
зово», ОАО «Фандок», «Транс-
маш», завод им. Кирова, 
«Строммаш» - вот небольшой 
перечень проблемных предпри-
ятий. Но откуда быть высокой 
зарплате, если в 2014 г. чистая 
прибыль организаций области 
составила 30% чистой прибыли, 
полученной в 2013 г. – за год 
она снизилась до 530 млрд. руб. 
с 1.8 трлн. руб. И это на фоне 
роста чистой прибыли по стране 
на 14,5%! Из 99 убыточных орга-
низаций области (11,4% от всех 
субъектов хозяйствования) 25% 
- промышленные предприятия, 
которые и в настоящее время  
испытывают существенные про-
блемы с реализацией продук-
ции. К слову, по итогам работы 
за январь 2015 г. количество 
убыточных организаций в облас-
ти возросло до 211, что почти в 
два раза больше, чем в январе 
2014 года, а их доля составила 
24,9% от всего количество орга-
низаций. При этом сумма чисто-
го убытка убыточных организа-
ций региона за январь 2015 года 
возросла до 5,8 трлн рублей, 
что в 25,3 раза больше, чем за 
январь предыдущего года. 
     В списке негатива Могилев-
ской области: последнее место 
в Беларуси в рейтинге развития 
торговли, общественного пита-
ния и бытового обслуживания 
населения; ситуация в агропро-
мышленном секторе экономики; 
наиболее высокий уровень забо-
леваемости населения туберку-
лезом в стране (!). Торговля за 
январь-февраль 2015 года 
«умудрилась» уйти в «минус» на 
0,7%, а транспорт и связь срабо-
тали только на 93,5% к соответ-
ствующему периоду предыду-
щего года, энергетики – на 
89,8%, продолжает ухудшаться 
ситуация в промышленности – 
94% от уровня прошлого года. И 
если учесть, что в 2014 году уро-
вень производства в промыш-
ленности снизился к показате-
лям работы первых двух меся-
цев 2013 г. на 6,7%, можно гово-
рить о катастрофе на ведущих 

предприятиях области. В под-
тверждение этому – по итогам 
работы за 2 месяца 2015 г. убы-
точными являются уже 47% про-
мышленных предприятий Моги-
левской области. 
     В целом за январь-февраль 
2015 г. инвестиции в экономику 
области выросли на 21,3%, ва-
ловой региональный продукт 
Могилевской области - на 0,2%, 
а себестоимость реализованной 
продукции в области выросла на 
8,3%. Это уже не падение – это 
затянувшееся пике в финансо-
вую пропасть от бездарного ру-
ководства экономикой региона. 
О чем говорить, если лидерами 
по налоговым платежам являют-
ся производители алкогольной 
продукции, а ОАО «Белшина» в 
этом списке лишь на 9 месте. О 
«Могилевхимволокно», ранее 
валообразующем предприятии, 
сегодня вспоминают лишь в 
плане критики. 
     И что случилось в 2015 г. с 
Могилевской областью? Ах, да, 
губернатора поменяли - вместо 
«промышленника» у руля облас-
ти стал кадровый управленец, 
попробовавший райисполкомов-
ского «хлеба», что изначально 
предполагает более солидный 
уровень управления. Уважае-
мый Владимир Викторович сра-
зу озаботился двумя составляю-
щими губернаторского кресла – 
как его встречают на местах и 
что бы такого положительного 
найти в работе субъектов хозяй-
ствования области. Встречали, 
скажем прямо, на фоне безоб-
разной работы кадров, не очень 
– снег на дорожке, куда намере-
валась ступить нога председате-
ля облисполкома,  не расчищен, 
хлеб-соль не предлагали, пуб-
лика весьма прохладно реагиро-
вала на прожекты нового руко-
водителя. С этой ситуацией гу-
бернатор разобрался довольно 
решительно – три местных руко-
водителя уже ищут работу в 
местах иных. Да и с процедурой 
посещения высоким чином рай-
онов налаживается – дорога на 
Мстиславль, например, пусть и  
варварским образом, но  приво-
дится в «порядок». Иначе как 
охарактеризовать ситуацию, ког-
да при пустом районном «коше-
льке» уничтожением «болотя-

нок» вдоль трассы Чаусы-Мсти-
славль занимается сразу 6 пар 
«бульдозер-экскаватор». Ни эс-
тетического, ни экономического 
смысла работы не имеют – та-
ких «болотянок» автор по трассе 
насчитал более 200, на ликвида-
цию которых и областного бюд-
жета не хватит. Об отдаче от 
производимых работ нет смыс-
ла даже  рассуждать, а вот для 
экологов убытки от действа ме-
стной власти очевидны. 
     Та же самая ситуация и по 
трассе Кричев-Чериков, когда 
для встречи губернатора по ука-
занию местных чиновников вы-
рублена защитная лесополоса 
около д. Сокольничи, защищав-
шая местных жителей от север-
ных ветров, шума и пыли. 
   Не из этой ли «оперы»  попыт-
ки уничтожения огородов мест-
ных жителей д.Овсянка Горецко-
го района – ведь на «Дожинки» 
может приехать «сам» губерна-
тор! А может новому губернато-
ру остановить вакханалию изде-
вательства над природой, эко-
номикой и людьми? 
    Весьма доброжелательно гу-
бернатор отозвался от инвести-
ционных перспективах области. 
Но если взять даже г.Могилев, 
мы видим не совсем радостную 
картину – на начало 2015 г. в 
нем  действует 51 инвестицион-
ный договор на общую сумму 
более 2,8 трлн. рублей, из кото-
рых 32 с объемом инвестиций 
более 2 трлн. руб. реализуются 
с опозданием обозначенных 
сроков, а по 14 договорам при-
няты решения по их расторже-
нию. А что тогда делается в рай-
онах? 
     Но что интересно, губернатор 
изначально настроился на поло-
жительную оценку работы агро-
промышленного комплекса об-
ласти. Может, оно и правильно 
делается, особенно на фоне ро-
ста сельскохозяйственного про-
изводства в 2014 г. на 2,8%. Но 
есть критерии иного порядка: 
фактически 60% сельхозоргани-
заций убыточны, кредиторская 
задолженность хозяйств превы-
шает дебиторскую в 6,9 раза 
(фактически АПК области бан-
крот), проблемы с производст-
вом и реализацией мясной про-
дукцией и яиц. Полмиллиарда 
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долларов инвестиций в сель-
ское хозяйство области в 2014 г. 
достойно более высоких резуль-
татов хотя бы в хозяйственной 

деятельности. Что, например,  
контролировал КГК и чем таким 
эпохальным занимались специа-
листы облсельхозпрода, что 
упустили из внимания вопию-
щий факт безответственности - 
на 52 новых молочных фермах в 
2014 году так и не подключили 
компьютерное управление ста-
дом. Чем объяснить падение 
объемов производства в Быхов-
ском районе или надой на коро-
ву в 700 кг в ОАО «Краснополь-
ский»? Не лучше ситуация и в 
племзаводе (!) «Тимоново» Кли-
мовичского района и в СП «Ма-
лятичи» СПК «Бель» Кричевско-
го района. 
     В области не продумана сис-
тема производства животновод-
ческой продукции. Вновь постро-
енные фермы не комплектуются 
высокопродуктивным скотом, 
впрочем, даже места для откор-
ма скота не во всех хозяйствах 
области заполнены. Сейчас про-
изводственники озабочены от-
сутствием возможности органи-
зации прогулок скота из-за ску-
ченности производственных по-
мещений. А проектанты куда 
смотрели? А сонм консультан-
тов? И почему за последнее 
время доля концентратов в ра-
ционе молочного скота достигла 
40%, увеличившись на 10%? 
Здесь и проблемы с зерном, с 
себестоимостью, хотя с успехом 
дорогостоящие концентраты   
можно заменить травянистыми 
кормами. Погоня за нагрузкой 
привела к тому, что у коровы нет 

хозяйки – попробуй в доильном 
зале определи состояние здоро-
вья коровы. А ведь на восста-
новление стада идет до трети 

всех затрат животноводства. И 
не потому ли из-за таких высо-
коинтенсивных технологий бегут 
специалисты?  
     Можно, конечно, виноватых 
поискать в низовом уровне уп-
равления - в сельском хозяйстве 
области недостает 469 специа-
листов с высшим образованием. 
А можно задать соответствую-
щий вопрос председателям рай-
исполкомов: почему из области 
уезжают молодые специалисты? 
Не потому ли, что на местах та-
суется колода недобросовест-
ных управленцев? Тут никакие 
инвестиции не помогут. Не пора 
ли ответить за контрпродуктив-
ную работу представителю Пре-
зидента в области г-ну Лаврен-
кову? Почему кадровый состав 
управленцев в области карди-
нально не обновляется, дегра-
дирует, в органы власти попада-
ют судимые уже этой властью 
люди? 
      Мы пока глубоко не обсужда-
ем коррупционные шалости ме-
стных чиновников. А запроси но-
вый губернатор дела по «скот-
скому» и «калийному» делам в 
Шклове, поинтересуйся ситуаци-
ей на Могилевском мясокомби-
нате, проанализируй угробляю-
щую экономику области дея-
тельность «Бабушкиной крын-
ки» - и на многие источники про-
блем у губернатора откроются 
глаза.  
     Выходом из тупика в сельс-
ком хозяйстве уважаемый г-н 
Доманевский видит в дальней-

шем совершенствовании эконо-
мического механизма в агропро-
мышленном комплексе. В том 
числе и в совершенствовании 
структуры экономики области в 
части увеличения сектора пред-
принимательства. Что ж, губер-
натор прав. Давайте сравним 
показатели работы фермерского 
хозяйства «Диана» Шкловского 
района и хозяйств республикан-
ской и коммунальной собствен-
ности. Рентабельность в фер-
мерском хозяйстве 90% (в три-
дцать раз выше), выработка на 
1 работающего 1 млрд. руб. – в 
три раза выше, чем у самых эф-
фективных «колхозов». Какое из 
хозяйств может состязаться в 
эффективности хозяйствования 
с частной формой собственно-
сти на земле? Возьмем личные 
подсобные хозяйства (ЛПХ), ус-
пешно придавленные чиновни-
ками по всей стране - в отрасли 
растениеводства в Могилевской 
области ЛПХ в 6 раз эффектив-
нее крупнотоварного производ-
ства, в животноводстве – в 1,1 
раза. Вот и выход из положения 
– стратегическая ориентация на 
частную форму собственности. 
Сможет ли губернатор осознать 
и реализовать этот посыл вре-
мени, покажет будущее. А по-
ка… 
     А пока в области идет посев-
ная кампания. На ее начало 
обеспеченность горюче-смазоч-
ными материалами составляет 
только на 4 дня работы, мине-
ральных удобрений заготовили 
24,6% к потребности или в 2 ра-
за меньше других областей. 
Удобрения, конечно, будут, но в 
прошлом году одно из хозяйств 
Осиповичского района весенний 
сев провело без применения ту-
ков. 
     На одном из областных сове-
щаний чиновники подсказали гу-
бернатору выход из создавшего-
ся положения - повышение эф-
фективности деятельности. Что 
это такое, пожалуй, никто из ав-
торов могилевского «чуда» в 
перспективе не знает, но явно 
этому «чуду» с нынешним уров-
нем управления в Могилевской 
области не по пути. 

Губернатор В.Доманевский вникает в насущные проблемы 

Пётр МИГУРСКИЙ, 
кандидат экономических наук. 
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«Когда слишком много слов 
тратится на обещания - 

слишком мало оставляют на 
исполнение». 

Константин Симонов. 
 
ПОД ТРУБЫ И БАРАБАНЫ 

 
     В апреле 2013 года государ-
ственные СМИ Беларуси с боль-
шим пафосом преподносили 
своим слушателям и читателям 
информацию о том, как руково-
дство страны и областей оказы-
вают содействие труженикам 
села в деле укрепления матери-
ально-технической базы произ-
водства. В частности, речь шла 
о передаче сельхозпредприяти-
ям энергонасыщенных тракто-
ров марки МТЗ.  
    «Ключи от новых тракторов 
13 апреля получили 11 руководи-
телей хозяйств Могилёвской 
области. Примечательно, что 
все они женщины. Паспорта на 
энергонасыщенную технику вру-
чил губернатор области Пётр 
Рудник», - сообщало БелТА 
13.04.2013 г.  
   «Лучшие аграрии Могилёвской 
области получили 30 апреля в 
подарок за успешную работу 50 
новых тракторов. Энергонасы-
щенная техника - подарок за ус-
пешную работу. Правда, не обо-
шлось без интриги. Ключей вру-
чили только 49. Тот район Моги-
лёвской области, который пер-
вым завершит нынешнюю по-
севную кампанию, получит 50 
тракторов в подарок», - радова-
ли тружеников села в программе 
Новости «24 часа» СТВ.  
     В газете могилёвских аграри-
ев «Земля и люди» в том же ме-
сяце 2013 года был помещён 
материал на ту же тему, в кото-
ром рассказывалось, что пода-
ренные сельчанам энергонасы-
щенные тракторы были окропле-
ны могилёвским православным 
священником в присутствии ру-
ководства области и отдельных 
регионов. В то время независи-
мые журналисты по этому пово-
ду высказали однозначно крити-
ческое мнение о том, что под 
пропагандистскую трескотню 
правительство страны спихива-

ет в сельское хозяйство невос-
требованные на рынке тракторы 
марки МТЗ. Тем самым факти-
чески ухудшает экономическое 
состояние производителей сель-
хозпродукции, вместо того, что-
бы идти на конструктивные ре-
формы производственных отно-
шений. То, что позиция журна-
листов оказалась пророческой, 
в полной мере показали резуль-
таты производственно-экономи-
ческой деятельности предпри-
ятий АПК страны двух последу-
ющих лет. 
 
БУМАЖНЫЕ РЕФОРМЫ И ЭФ-
ФЕКТИВНОСТЬ НА СЛОВАХ 

 
     Напомним, что в конце 2013 
года руководство страны, на 
основании анализа показателей 
хозяйственно-экономической 
деятельности сельхозпредприя-
тий и ситуации на внешних рын-
ках, вновь заговорило о необхо-
димости очередных преобразо-
ваний в АПК Беларуси.  

     «С окончанием переходного 
периода (а это примерно 5 лет) 
Россия будет обязана прода-
вать нам энергоресурсы по ми-
ровым ценам, что неизбежно 
существенно повысит затрат-
ность аграрного производства, 
как и других отраслей народного 
хозяйства. Одновременно с 
этим через Россию на белорус-
ский рынок будет неограничен-
но по-ступать продовольствие 
европейских и других стран по 
ценам, на фоне которых отече-
ственная продукция в отдель-
ных отраслях будет неконкурен-
тоспособной. Кроме того, со-
гласно международным соглаше-
ниям, государственные инве-
стиции в производственную 
сферу АПК должны быть сокра-
щены… Таким образом, в тече-
ние ближайших 2-3 лет потребу-
ется существенно перестро-
ить аграрную отрасль респуб-
лики, подготовить её к эффек-
тивному функционированию в 
условиях единого европейского 
и мирового рынка. Отсюда важ-
нейшая задача сельхозпроизво-
дителей - за 2-3 года сделать 
то, что мы не успели сделать 
ранее. А именно: научиться ра-

ботать на принципах самофи-
нансирования, в условиях новых 
механизмов государственной 
поддержки», - заявил в декабре 
2013 г. перед депутатами 
«палатки» вице-премьер М. Ру-
сый. Чуть раньше своим распо-
ряжением А. Лукашенко создал 
специальную комиссию во главе 
с премьер-министром М. Мясни-
ковичем для всестороннего изу-
чения ситуации и внесения 
предложений по реформирова-
нию АПК. 17 июля 2014 г, на ос-
новании предложений этой ко-
миссии, А. Лукашенко подписал 
сразу четыре указа, которые по 
мысли их авторов должны суще-
ственно улучшить ситуацию в 
сельском хозяйстве Беларуси: 
№347 - «О государственной аг-
рарной политике», №348 - «О 
мерах по повышению эффектив-
ности организации агропромыш-
ленного комплекса», №349 - «О 
реорганизации колхозов (сельс-
кохозяйственных кооперати-
вов)», №350 - «Об особенностях 
поставки сельскохозяйственной 
продукции для республиканских 
хозяйственных нужд». 

     Сразу же после изучения со-
держания подписанных доку-
ментов многие независимые 
аналитики и политологи выска-
зали однозначное мнение, что 
все перечисленные в указах ме-
ры можно отнести к частичным 
(половинчатым) и они вряд ли 
способны сильно изменить си-
туацию в лучшую сторону. Пре-
жде всего потому, что в них, как 
и в других ранее подписанных 
правовых актах по вопросам 
реформирования села, не реша-
ется основной вопрос любого 
производства: вопрос собствен-
ности и реального собственника. 
Сегодня в Беларуси нет колхо-
зов и совхозов, являющихся 
полновластными собственника-
ми, которые бы самостоятельно 
и эффективно решали вопросы 
развития производства и роста, 
на этом основании, благосостоя-
ния своих работников. Что се-
ять, когда убирать, кому и по 
каким ценам продавать, у кого 
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покупать - всё решается в каби-
нетах высоких чиновников, а не 
на местах самими тружениками.  
Так происходит из года в год, со 
всё более худшими результата-
ми для экономики хозяйств. Так, 
по итогам работы за январь-
декабрь 2014 г. сельхозоргани-
зациями Могилёвской области 
получено выручки от реализа-
ции товаров (продукции, работ, 
услуг) 6,112265 трлн. рублей. Их 
финансовые обязательства на 1 
декабря 2014 года составили 
11,104044 трлн. рублей, то есть 
практически в два раза превыси-
ли стоимость реализованной 
продукции. Ещё три года тому 
назад это соотношение равня-
лось 1 к 1,5. Правда, по некото-
рым районам нашей области 
ситуация выглядит несколько 
лучше. По итогам работы сель-
хозпредприятий Белыничского 
района за вышеуказанный пери-
од выручка составила 223,4 
млрд. рублей, а сумма финансо-
вых обязательств –389,2 млрд. 
рублей, или в соотношении 1 к 
1,7 раза. По Кричевскому рай-
ону - 125,9 млрд. рублей и 
331,2. При соотношении 1 к 2,6. 
Если на 1.12.2013 года сумма 
просроченных обязательств хо-
зяйствами области составляла 
653361млрд. рублей, то спустя 
год, на 1.12.2014 года, она уве-
личилась практически вдвое и 
составила уже 1 трлн. 344779 
млрд. рублей. Резко возросло 
число убыточных сельхозпред-
приятий. На сегодняшний день 
около 80% из них не могут за 
счёт собственных средств свое-
временно выплатить заработ-
ную плату. 
 

БЕЗ ТРУБ И БАРАБАНОВ 
 
    В конце марта - середине ап-
реля 2015 г. в сельскохозяйст-
венные предприятия нашего ре-
гиона в массовом порядке стали 
прибывать тракторы МТЗ. В за-
висимости от района их число 
колеблется от 22-25 до 30-33 
штук. Приблизительно около 
30% полученных тракторов со-
ставляют энергонасыщенные 
марки по средней цене порядка 
2,5 млрд. рублей за единицу. 
Остальные тракторы - марки 
МТЗ-80 и МТЗ-82, по цене от 

250 до 300 млн. рублей. При 
этом в государственных СМИ 
про эти масштабные поставки 
техники практически ничего не 
говорят и не пишут, в отличие от 
апреля 2013 года. А всё потому, 
и про это говорят даже рядовые 
механизаторы хозяйств, что та-
ким образом руководство стра-
ны за счёт сельского хозяйства 
решает проблему сбыта нелик-
вида и уменьшения складских 
запасов. По информации, про-
скакивающей в белорусских 
СМИ, на 1 января 2015 года чис-
ло нереализованных тракторов 
на Минском тракторном заводе 
приблизилось к 13 тысячам еди-
ниц. Некоторые тракторы стоят 
«под забором» более двух лет и 
стали ржаветь. По крайней ме-
ре, такие тракторы со следами 
ржавчины были замечены в хо-
зяйствах Кричевского, Красно-
польского, Белыничского, Чери-
ковского, Климовичского райо-
нов нашей области. По предва-
рительной оценке независимых 
экспертов и некоторых специа-
листов облсельхозпрода, на хо-
зяйства Могилёвщины таким 
образом дополнительно «пове-
сят» порядка 490-530 млрд. руб-
лей долгов. Вот вам и экономи-
ческое оздоровление сельхоз-
производства, и возрождение 
села.  
     Надо при этом заметить, что 
вышеназванная операция «Ы» 
проводится с «благословения» 
А.Лукашенко. Согласно подпи-
санному им Указу, о котором 
практически ничего не говорят 
официальные СМИ Беларуси, в 
2015 году Банк развития пред-
ставит кредиты ОАО «Промагро-
лизинг» на приобретение техни-
ки и оборудования для сельско-
хозяйственных организаций, а 
также других отраслей экономи-
ки. Указом предусмотрено право 
юридическим лицам республики 
на покупку современной техники
(а не стоящей под забором, - 
автор) и оборудования за свои 
или заёмные средства без про-
ведения конкурса (втихую, - ав-
тор) у «Промагролизинга». Та-
кая закупка может производить-
ся по договорам финансовой 
аренды, при этом авансовый 
платёж должен составлять как 
минимум 10%, если техника при-

обретается организациями АПК. 
Доход лизингодателя устанав-
ливается на уровне 2%. Соглас-
но Указу, «Промагролизинг» за-
ключает договор на приобрете-
ние техники и оборудования с 
производителем и впоследствии 
передаёт их в лизинг юридиче-
ским лицам. Банку развития 
предложено предоставить кре-
диты ОАО «Промлизинг»в бело-
русских рублях с погашением с 
1.01.2016 г. Кредиты предостав-
ляются банком без уплаты про-
центов по их пользованию, если 
техника передаётся в АПК. По 
информации специалистов АПК, 
гарантами при этом выступают 
бюджеты районов. Учитывая, 
что у подавляющего числа сель-
хозпредприятий денег нет даже 
на приобретение ГСМ на посев-
ную, гаранты будут вынуждены 
выплачивать и кредиты за при-
обретённую таким образом тех-
нику. На практике выходит, что 
за все просчёты руководства 
МТЗ и правительства будут рас-
считываться налогоплательщи-
ки, то есть мы с вами, уважае-
мые читатели. 
 

О РОЛИ «СЛУГ» 
 
     По Конституции РБ депутаты 
ППНС РБ и местных Советов 
депутатов (и только они) утвер-
ждают на сессиях бюджет рес-
публики, областей и районов на 
каждый финансовый год. И 
только с их «одобрямс» в бюд-
жете области и районов Моги-
лёвщины появится в статье рас-
ходов «На поддержку развития 
АПК» кругленькая сумма в не-
сколько миллиардов рублей на 
приобретение неликвида от 
МТЗ. И на такую же сумму со-
кратятся расходы на медицин-
ское обслуживание населения, 
образование, культуру, физкуль-
туру и спорт, решение проблем 
ЖКХ. Фактически, за просчёты в 
работе соответствующих мини-
стерств и ведомств, которые не 
сумели организовать продажу 
тракторов на внешних рынках, 
получению валюты для погаше-
ния внешнего долга в размере 
более 4 млрд. долларов США, 
расплачиваются налогоплатель-
щики и предприятия села.  

Василий ЧУБ. 
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 1 сакавіка ў Беларусі па-
высілі тарыфную стаўку 
першага разраду да 292 

тысяч рублёў. У параўнанні з 
лютым стаўка павысілася на 
5,4%. Павышэнне тарыфнай 
стаўкі азначае, што павысяцца 
заробкі ў работнікаў бюджэтнай 
сферы, бо яны адлічваюцца ад 
тарыфнай стаўкі першага разра-
ду. Адначасова павялічацца 
памеры дзяржаўных стыпендый 
навучэнцам, даплат маладым 
спецыялістам, за вучоныя ступе-
ні, а таксама іншых выплат, якія 
залежаць ад тарыфнай стаўкі 
першага разраду. 
    Папярэдні раз тарыфная стаў-
ка змянялася 1 лютага: яна па-
вялічылася на 2 тысячы рублёў 
(на 0,7%) і склала 277 тысяч. 
     Аднак абсалютная боль-
шасць незалежных беларускіх 
эканамістаў лічыць, што рэаль-
ная зарплата беларусаў пасля 
дэкларуемага падвышэння та-
рыфнай стаўкі першага разраду 
не толькі не падвысіцца, а, наад-
варот, знізіцца. Безумоўна, ула-
ды могуць надрукаваць патрэб-
ную колькасць беларускіх руб-
лёў, аднак ніякага эканамічнага 
росту ў краіне няма, і гэтыя гро-
шы проста ператворацца ў пры-
гожыя фанцікі, за якія нічога не 
купіш. 
     “Долары і еўра мы не друку-
ем, рост прыбыткаў можам за-
бяспечыць толькі ў беларускіх 
рублях, што негатыўным чы-
нам адаб’ецца на інфляцыі і кур-
се нацыянальнай валюты”, - лі-
чыць эканаміст Аляксандр Чуб-
рык. 
     Іншы вядомы эканаміст, кан-
дыдат эканамічных навук Леанід 
Злотнікаў выказвае меркаванне, 
што сітуацыя ў беларускай эка-
номіцы зараз нашмат горшая, 
чым падчас крызісу 2010 года. 
На думку Злотнікава, Лукашэнка 
пачаў занадта рана падвышаць 
заработную плату. У параўнанні 
з 2010 г. даходы насельніцтва 
да сярэдзіны 2014 г. узраслі на 
20 млрд. долараў (на 27% ВУП). 
Зараз для падтрымання грашо-
вых даходаў насельніцтва нават 
на існуючым узроўні патрабуец-
ца на 1,5 млрд. долараў у месяц 

больш, чым гэта было ў 2010 
годзе. Толькі на забеспячэнне 
роста рэальных даходаў было 
зрасходавана 12 млрд. долараў 
за 2,5 гады прыцягнутых звонку 
рэсурсаў. 
     Аднак зараз Беларусі ў доўг 
ніхто даваць не хоча, і менавіта 
таму так хутка скарачаюцца зо-
лата-валютныя рэзервы. Да таго 
ж эканоміка краіны губляе тэмпы 
росту, эфектыўнасць і рынкі 
збыту, таму Злотнікаў лічыць, 
што ўсё складаецца так, што да 
прэзідэнцкіх выбараў рэальная 
зарплата будзе падаць. 
     І новы расійскі крэдыт, лічаць 
эканамісты, у лепшым выпадку 
дазволіць толькі захаваць па-
купніцкую здольнасць насельніц-
тва на ўзроўні студзеня-лютага 
2015 года, а не прывядзе да 
рэальнага росту прыбыткаў лю-
дзей. 
     Ну а тое, што будзе з бела-
рускай эканомікай пасля прэзі-
дэнцкіх выбараў, не бярэцца 
прадказаць ніхто.  Усе разуме-
юць, што пазыкі, у любым выпа-
дку, усё роўна прыйдзецца ад-
даваць. 
     Застаецца нагадаць, паважа-
ныя чытачы, што,згодна афіцый-
наму прагнозу, рост рэальных 
грашовых даходаў насельніцтва 
ў 2015 годзе запланаваны на 
ўзроўні 1,1-1,5%, пры гэтым рост 
вытворчасці працы запланаваны 
на ўзроўні 1,5-2%. 
     Аднак, я асабіста не вельмі 
веру нават ў гэтыя стрыманыя 
афіцыйныя прагнозы: вопыт 
падказвае, што незалежныя эка-
намісты нашмат часцей былі 
больш дакладнымі ў сваіх прад-
казаннях… 

Іван БАРЫСАЎ.  

а магілеўскім заводзе 
"Строммашына" прахо-
дзіць працэдура санацыі. 

Пра гэта паведаміў старшыня 
прафкама прадпрыемства Ула-
дзімір Фёдараў. Паводле яго 
слоў, прызначаны антыкрызісны 
кіраўнік. Гэта дапаможа дэталёва 
вывучыць сітуацыю, якая скла-
лася і садзейнічаць паляпшэнню 
фінансавага становішча прад-
прыемства. У.Фёдараў адзна-
чыў, што прадукцыя завода ка-
рыстаецца попытам і ў цяпера-
шні час. Ёсць аб'ёмныя заказы, 
напрыклад, на выраб цюбінгаў 
для маскоўскага метрапалітэна. 
Заключаны дамовы агульным 
аб'ёмам на 28 млрд 330 млн руб-
лёў, часткова па іх выраблена 
прадукцыя. Выканаць іх у поў-
ным аб'ёме не дазваляе недахоп 
абаротных сродкаў - каля 60 
млрд рублёў. 
     Санацыя - сістэма мер, якія 
ажыццяўляюцца падчас працэ-
дуры банкруцтва з мэтай прад-
ухілення прызнання даўжнiка 
банкрутам і яго ліквідацыі.  

ізавыя цэнтры Польшчы ад-
крыюцца ў Мінску, Брэсце, 
Гродна, Гомелі, Магілёве, 

Пінску, Баранавічах і Лідзе. У іх 
павінна знаходзіцца як мінімум 
42 акна для прыёму дакументаў 
на візы і 20 месцаў для збору 
біяметрычных дадзеных заяўні-
ка. З 23 чэрвеня беларусы для 
атрымання шэнгенскай візы па-
вінны будуць падаць біяметрыч-
ныя дадзеныя - адбіткі ўсіх паль-
цаў рук і лічбавую фатаграфію.      
Заяўкі можна будзе падаваць з 
панядзелка па пятніцу (акрамя 
дзяржаўных святаў) з 9.00 да 
17.00. Рашэнне аб выдачы візы 
будзе прымацца на працягу дзе-
сяці рабочых дзён. Пры неабход-
насці разгляд дакументаў можа 
быць падоўжаны да 30 дзён.  

а беларускіх прадпрыемст-
вах, якія маюць у статут-
ным фондзе долю дзяржа-

вы ў 50% або больш і з'яўляюцца 
кіраўнікамі кампаніямі холдын-
гаў, будуць створаны камісіі па 
супрацьдзеянні карупцыі. Адпа-
веднай пастановай Саўміна, афі-
цыйна апублікаванай 25 красаві-
ка, прадугледжана фарміраванне 
такіх камісіі на працягу аднаго 
месяца.  

Падрыхтаваў  
Міхась БАРАЗНА. 
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ного в государственных СМИ 
говорят и будут говорить (им 
за это деньги платят), что 

все те, которые имеют свою точ-
ку зрения по проводящейся в 
нашей стране политике, живут 
на подачки из-за границы. В по-
следнем послании депутатам 
Палаты Представителям Нацио-
нального Собрания Республики 
Беларусь таких людей Прези-
дент называет  тунеядцами. Я 
отношусь к категории этих граж-
дан, потому что на протяжении 
многих лет не могу найти в Хо-
тимском районе работу по спе-
циальности и согласно своим 
навыкам и опыту работы. Меня 
обвиняют в том, что я продался 
за тридцать сребреников. Одна-
ко, это не так. Я живу за счёт 
своего труда, ведя натуральное 
хозяйство. Трудиться приходит-
ся очень много, здесь надо учи-
тывать погодные условия, науч-
ные подходы, опыт других. Но, 
тем не менее, труд на земле – в 
радость. И хоть народная молва 
гласит, что на земле не будешь 
богатым, а будешь горбатым, я 
считаю иначе. 
     Правильно распределяя вре-
мя суток, применяя новые агро-
технические методы работы на 
земле, всё новое и передовое, 
можно добиться неплохих ре-
зультатов. Может, для кому-то 
покажется странным, но на про-
тяжении 25 лет я не применяю 
никаких минеральных удобре-
ний, а только продукты жизне- 
деятельности калифорнийских 
червей. Не буду говорить о по-
лезности и необходимости их 
использования, но то, что один 
килограмм таких удобрений за-
меняет 20 килограммов навоза и 
почва не засоряется семенами 
сорняков, хорошо аэрируется, а 
также не получает летальные 
дозы азота, дорогого стоит. Про-
дукция, выращенная на этой 
почве экологически чистая, име-
ющая своеобразный вкус и за-
пах, хорошо хранится и очень 

полезная для организма.  
     В своём выступлении Прези-
дент отметил славгородских сы-
роделов и сказал, что люди, ко-
торые производят свою продук-
цию и реализуют её населению, 
не подпадают под категорию ту-
неядцев. Я уверен, что подхожу 
под статус работающего челове-
ка, как и многие мои коллеги. 
Тридцать курей, пятьдесят кус-
тов роз, шесть ульев с пчёлами, 
с мая месяца овощи, с июля ме-
сяца – вишня, черешня, сморо-
дина, малина, теплица площа-
дью 96 кв.м., а дальше: сливы, 
яблоки, груши, только трудись. 
И тружусь, сплю не более 4 ча-
сов в сутки и хорошо себя чувст-
вую. А ещё есть лес, река – это 
ягоды, грибы, рыба. Всё это да-
ёт от 3-4 миллиона белорусских 
рублей в месяц, мне – одному 
из представителей пятой колон-
ны из сельской местности. Это 
не много, но достаточно, чтобы 
не стоять у церкви с протянутой 
рукой и просить милостыню. В 
Хотимском районе многие ра-
ботники сельскохозяйственных 
предприятий получают гораздо 
меньше.  
    В прошлом году был очень хо-
роший урожай яблок и деньги от 
их реализации помогали не то-
лько выживать самому, но и по-
могать таким же, как я. Защи-
щать интересы людей в одиноч-
ку невозможно. 
     На базе моей усадьбы рабо-
тает общественная приёмная 
депутата «Гражданского догово-
ра» кампании «Говори правду». 
Это дает мне возможность не 
только популяризировать каче-
ство сельскохозяйственной про-
дукции и новые агротехнические 
методы ее выращивания, но и 
говорить с людьми о их радо-
стях и невзгодах, а также давать 
консультации и советы.  
     Цена яблок, выращенной на 
моём участке, в полтора-два ра-
за дешевле польских, но у меня 
они без всякой химии и имеют 

хороший товарный вид. Перед 
новогодними праздниками я вы-
езжал торговать в приграничный 
город Сураж Брянской области, 
покупатели был довольны, но… 
Но не обошлось без ложки дег-
тя: пришлось выслушать нота-
ции в адрес белорусов и нашего 
Президента за его братание с 
Президентом Украины Петром 
Порошенко. Всяко бывает… 
     Многие могут посмеяться в 
очередной раз над моими причу-
дами, но вместо страусов я раз-
вожу воробьёв. Опираясь на 
опыт Китая, я сделал вывод, что 
это самая достойная птица, ко-
торая трудится рядом с челове-
ком на его благо. На протяжении 
зимы я их подкармливаю, делаю 
укрытия, и они как хорошие тру-
дяги весну и лето не пускают в 
сад ни одного вредителя. 
     Как говорит заглавие статьи, 
самое главное в нашей жизни – 
уметь умно и продуктивно рабо-
тать, не надрываясь, с хорошим 
настроением, не завидуя дру-
гим, а учась и перенимая опыт 
лучшего и передового. И тогда 
ваш стол, стол ваших родных и 
близких будет изобиловать сыт-
ными и полезными продуктами. 
И не надо стесняться: стучите и 
вам откроют, только путём проб 
и ошибок можно найти истину. 
Ну, а лучше прочитать, услы-
шать, спросить и, конечно вне-
дрить, на своём приусадебном 
участке. Многие считают, что 
они всё знают и умеют, но как 
показывает практика – учиться 
надо всегда. Зато какую получа-
ешь радость и удовольствие, 
когда видишь плоды своего тру-
да. 
   Чтобы быть счастливым в этой 
жизни, надо жить в гармонии с 

людьми, приро-
дой, самим со-
бой, а самое 
главное  –  чтобы 
с тобой был Бог.  

 

Валерий 
КОРОНКЕВИЧ. 


